
Валентина Пичурина, 
Курганская область

В 
муниципальных обра-
зованиях Курганской 
области экономят на 
уличном освещении пу-
тем замены традицион-

ных фонарей на современные 
энергосберегающие. Решать этот 
вопрос местные власти предпочи-
тают своими силами, не доверяя 
энергосервисным компаниям.

Напомним, суть энергосервис-
ных контрактов в том, что компа-
ния за свой счет устанавливает в 
городе или селе новое энергосбе-
регающее оборудование, при этом 
в течение всего срока действия 
контракта (как правило, его за-
ключают на пять или семь лет) му-
ниципалитет платит за электро-
энергию по фиксированным тари-
фам. При этом она получает при-
быль за счет экономии благодаря 
использованию современных тех-
нологий. Местная власть тоже не 
остается внакладе: плата за ресурс 
не растет, за модернизацию пла-
тить тоже не надо. Более того, ког-
да срок договора истечет, все энер-

госберегающее оборудование пе-
рейдет в собственность муниципа-
литета, а значит, расходы на энер-
горесурсы снизятся. 

Казалось бы, схема выгодная, 
риска для муниципалитета ника-
кого. Между тем ни одного энерго-
сервисного контракта, позволяю-
щего привлечь дополнительные 
инвестиции в энергосбережение 
бюджетной сферы, в Зауралье пока 
не заключено. По мнению началь-
ника отдела рационального и эф-
фективного использования топ-
ливно-энергетических ресурсов 
Курганского филиала управления 
по обеспечению энергоэффектив-
ности и энергосбережению в Юж-

но-Сибирском регионе Игоря Гав-
рилова, причин тому несколько, в 
том числе и финансовая. Но глав-
ная — отсутствие на местах специа-
листов, способных подготовить 
технико-экономическое обосно-
вание проекта и всю необходимую 
документацию для заключения та-
кого контракта. Другие эксперты 
считают, что местным властям ме-
шает консерватизм и недоверие ко 
всему новому и прогрессивному: 
пока не «пощупают» своими рука-
ми, не увидят, как это работает у 
других, ни за что договор не подпи-
шут. Лучше синица в руках, чем 
журавль в небе. Судя по всему, эта 
версия близка к истине.

— Мы никогда не пойдем на за-
ключение энергосервисного кон-
тракта, — заявил глава Юргамыш-
ского поселкового совета Алек-
сей Першин, — потому что не зна-
ем, что будет с нашим бюджетом 
в ближайшем году, а уж заклю-
чать соглашение на пять и даже 
семь лет — по меньшей мере неос-
мотрительно.

По словам главы, муниципа-
литет пошел более надежным пу-
тем. Правда, помог случай из раз-
ряда тех, про которые говорят: не 
было бы счастья, да несчастье по-
могло. В 2012 году нефтяники пе-
редали на баланс поссовета улич-
ное освещение своего поселка, 

которое они раньше содержали 
за счет компании. Деньги, похо-
же, особо не считали: мощность 
светильников никто не опреде-
лял, они «мотали» —  будь здоров. 
Когда местной администрации 
передали это хозяйство, там рас-
терялись: что делать? Отключить 
нельзя, оплачивать дорого. Исхо-
дя из бюджета поссовета, объеди-
няющего пять населенных пунк-
тов, потратить на электроэнер-
гию можно лишь 10 процентов 
собственных доходов, то есть 
максимум 1,5—2 миллиона руб-
лей. А тут один маленький посе-
лок рискует «сжечь» все деньги. 
Словом, другого выхода, кроме 
экономии, не было. Пришлось пе-
реходить на светодиодные све-
тильники мощностью 65 ватт. Ре-
шение, признается глава, далось 
тяжело, потому что до 
этого никто в поссовете 
ничем подобным не за-
нимался.

Игроки строительного рынка стран 
Евразийского экономического сою-
за (ЕАЭС) и СНГ обсудили на между-
народной конференции в Челябинс-
ке особенности технического регу-
лирования в этой сфере. Речь идет о 
разработке общего свода норм, ко-
торый будет действовать на терри-
тории России, Белоруссии и Казах-
стана и обеспечит единый подход к 
техрегулированию в строительстве. 
Общие стандарты когда-то приме-
нялись на всех стройках этих стран, 
но с распадом Советского Союза в 
каждой приняли свои правила игры. 
— Мы 70 лет работали по одним и тем 
же СНиПам, поэтому сейчас про-
блем с созданием единых норм и 
требований для стран Таможенного 
союза не будет, — убежден предсе-
датель комитета строительства, 
ЖКХ и земельных ресурсов минис-
терства национальной экономики 
Республики Казахстан Косманн 
Айт мухамедов.
По мнению экспертов, кардиналь-
ных отличий в требованиях к безо-
пасности зданий и сооружений, 
уровню комфорта и энергоэффек-
тивности в странах ТС нет и сейчас. 
Так что не стоит откладывать ут-
верждение общих правил, без кото-
рых взаимодействие на едином эко-
номическом пространстве станет 
малоэффективным.

Однако, по словам замначальника уп-
равления регионального Гос-
стройнадзора минстроя Челябинс-
кой области Александра Абаимова, 
если, к примеру, пожарные нормы не-
трудно будет привести к общему зна-
менателю, то установить и внедрить в 
практику единые стандарты в сфере 
производства стройматериалов зна-
чительно сложнее. А ведь торговля 
такой продукцией между странами 
ЕАЭС стремительно растет.
— На Южном Урале сегодня нет регу-
лятора на рынке производства 

стройматериалов, фактически ник-
то этот процесс не контролирует, 
поэтому все чаще выявляется конт-
рафактная продукция, не соответс-
твующая элементарным требовани-
ям, — отмечает Александр Абаимов. 
— На уровне региона нет норматив-
ной базы, которая позволила бы бо-
роться с засильем подделок. А вот в 
Белоруссии обязательную госу-
дарственную сертификацию не от-
менили, контроль качества там 
очень жесткий, да и меры воздейс-
твия на нарушителей иные — вплоть 

до лишения права вести предприни-
мательскую деятельность.
Как показывает практика, далеко не 
всегда процесс смягчения норм и 
требований в строительной отрас-
ли верно трактуется самими участ-
никами рынка, которые зачастую 
воспринимают послабления как 
вседозволенность.
— Никто не спорит с тем, что нужно 
унифицировать систему норм и 
требований в строительстве, но 
нормативное регулирование се-
годня настолько отстало, что нам 

приходится чуть ли не на каждый 
объект разрабатывать отдельные 
технические условия, а это предпо-
лагает немалые траты времени и 
средств, — говорит гендиректор НП 
«СРО «Союз строительных компа-
ний Урала и Сибири» Юрий Десят-
ков. — Перечень нормативных доку-
ментов, обязательных для выпол-
нения в профессиональном сооб-
ществе, в течение двух лет так и не 
подписан. До сих пор в законода-
тельстве четко не определено по-
нятие добровольных норм, нет еди-
ного толкования.
Создание общего свода строитель-
ных норм и требований в рамках 
ЕАЭС позволит не только более эф-
фективно развивать экономичес-
кие отношения между странами, но 
и  очистить строительный рынок от 
недобросовестных компаний. Они 
попросту не смогут продолжать ра-
боту в новых реалиях, ведь в бли-
жайшее время работать строите-
лям придется уже по новым прави-
лам. В том числе речь идет о внед-
рении так называемых еврокодов: 
в России их использование будет 
разрешено, но все же полного пе-
рехода на европейские стандарты 
ожидать не стоит. 

Арина Мироненкова, 
«Российская газета»
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НОРМЫ

— Каждая из стран имеет право ис-
кать свои подходы к еврокодам, 
формировать национальные при-
ложения. В Казахстане, кстати, 
они уже разработаны, но приме-
нять их намерены весьма осто-
рожно. В России еврокоды будут 
действовать параллельно с дейс-
твующими строительными нор-
мами. Вопрос применения исклю-
чительно еврокодов вообще не 
стоит. Сейчас страны Таможенно-
го союза намерены объединить 
строительные подходы и вырабо-
тать единые нормы техрегулиро-
вания, которые будут действовать 
в рамках ЕАЭС.
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Приставы предложили 
лишать алиментщиков 
прав
http://www.rg.ru/2014/11/03/reg-urfo/prava.html

Акцент

 Заключению энергосервисных контрактов 
мешает консерватизм местных чиновников: 
пока не  увидят, как это работает у других, 
ни за что договор не подпишут
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Энергоэффективность Муниципалитеты Зауралья модернизируют 
системы освещения

Улицы экономичных 
фонарей

В Кургане за два года заменили 
4762 фонаря. Применение энерго-
сберегающих ламп позволит муни-
ципалитету экономить порядка 
14,5 миллиона рублей в год.

Города признали 
лучшими для жизни
Пять городов УрФО вошли в первую десятку муниципали-
тетов, признанных наиболее благоприятными для прожи-
вания в России. Возглавляют список Сургут, Нижневар-
товск и Тюмень. Пятое место, уступив Сочи десятую балла, 
занял Екатеринбург, десятое — Магнитогорск. Результаты 
очередного рейтинга крупных городов обнародовал Инсти-
тут территориального планирования «Урбаника». Анализ 
проведен на основе открытых статданных за 2013 год, ин-
формации о ситуации на рынках недвижимости, оценке 
климатических и экологических условий, состояния инф-
раструктуры. Один из важнейших показателей — величина 
среднедушевых доходов в сопоставлении со стоимостью 
коммунальных услуг, доступностью покупки жилья.

Патенты против 
нелегального бизнеса 
Тюменская область планирует посредством внедрения па-
тентов для самозанятых вернуть на легальный рынок реги-
она около 5000 мелких предпринимателей, которые свер-
нули свою деятельность после повышения размера страхо-
вых взносов в 2013 году. Ранее эта идея была предложена 
губернатором региона на инвестиционном форуме в качес-
тве федеральной модели. Соответствующий законопроект 
разрабатывается при участии регионального уполномо-
ченного по защите прав предпринимателей. По мнению чи-
новников Минэкономразвития РФ, минимальная цена па-
тента должна составлять 6000 рублей в год, или 500 рублей 
в месяц. Перечень видов деятельности и конкретную стои-
мость патентов предстоит определить субъекту РФ.

Предпринимателей 
помирят медиаторы
Специальное помещение для примирения предпринимате-
лей Южного Урала будет открыто в середине ноября в Ар-
битражном суде Челябинской области. В комнате медиа-
ции станет возможно разрешать деловые споры с наимень-
шими финансовыми затратами и за короткий срок с помо-
щью профессиональных медиаторов. Как сообщила упол-
номоченный по правам предпринимателей регионального 
отделения «Опоры России» Татьяна Еремеева, соглашение, 
заключенное совместно с медиатором на этапе арбитраж-
ного производства, эквивалентно мировому.

Энергетикам вернули 
100 миллионов рублей
108,6 миллиона рублей по 4450 исполнительным листам 
взыскали судебные приставы Зауралья в пользу организа-
ций топливно-энергетического комплекса за девять меся-
цев. Большая часть исполнительных документов (91,5 про-
цента) — в отношении физических лиц. За неисполнение за-
кона и требований судебного пристава-исполнителя про-
тив граждан вынесено 15 протоколов об административ-
ном правонарушении, кроме того, возбуждено три уголов-
ных дела  в отношении должников, уклоняющихся от упла-
ты задолженности в пользу энергокомпаний. Всего на при-
нудительном исполнении в УФССП России по Курганской 
области находилось свыше 7,5 тысячи исполнительных до-
кументов о взыскании задолженности в пользу организа-
ций ТЭК  на общую сумму почти 457,5 миллиона рублей.

Югру и Томскую область 
соединил мост
Близ города Стрежевого открыт для движения автомо-
бильный мост через реку Вах, которая территориально 
разъединяет Югру и Томскую область. Строительство 
перехода было одобрено Минтрансом в 2006 году, рабо-
ты начались спустя три года, однако вскоре были замо-
рожены и возобновились только в 2012-м. Мост является 
важным звеном широтной транспортной магистрали 
Пермь — Ханты-Мансийск — Нижневартовск — Томск. Он 
обошелся в девять миллиардов рублей. Финансирование 
шло из бюджета программы «Сотрудничество», форми-
руемом за счет налоговых отчислений автономных окру-
гов Тюменской области.

На Урале установили 
таблички для туристов
В Свердловской области в 2014 году установили 160 знаков 
туристской навигации для российских и иностранных гос-
тей. Это дорожные и пешеходные указатели, информаци-
онные таблички и щиты, содержащие данные на двух язы-
ках о достопримечательностях, природных памятниках и 
объектах культуры, туристских маршрутах, объектах раз-
мещения, общественного питания и транспортной инфра-
структуры. Всего в регионе появятся 348 знаков, они соот-
ветствуют мировым стандартам.

ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Югры на 
расширенном заседании с участи-
ем представителей муниципали-
тетов обсудило проект окружного 
бюджета на ближайшие три года. 
В его основе консервативный ва-
риант прогноза социально-эконо-
мического развития, который в 
первую очередь учитывает дина-
мику цен на нефть и предусматри-
вает механизм страховки — сохра-
нение на трехлетний бюджетный 
цикл резервного фонда. В 2015 
году дефицит бюджета ХМАО со-
ставит 7,5 миллиарда рублей.

НА ПУБЛИЧНЫХ слушаниях 
одобрены поправки в Устав Челя-
бинска, согласно которым срок 
полномочий главы городской ад-
министрации будет сокращен с 
пяти до двух лет. После окончания 
срока действия контракта депута-
ты городской Думы смогут при-
нять решение о его продлении 
либо назначить нового сити-ме-
неджера.

ЦИФРЫ

НА 85,4 ПРОЦЕНТА выполнен 
годовой план по росту бюджетных 
доходов ХМАО в январе—сентябре 
2014-го, а по сокращению расхо-
дов — на 95,3 процента.

11,8 МИЛЛИАРДА рублей соста-
вит дефицит бюджета Челябинс-
кой области в 2015 году. Общий 
объем доходов региона заплани-
рован в сумме почти 102 милли-
арда, расходов — 114 миллиардов 
рублей. Пятую часть доходов со-
ставят федеральные средства.
 
НА 50 ПРОЦЕНТОВ вырос с на-
чала года долг управляющих ком-
паний и ТСЖ Салехарда перед 
поставщиком энергоресурсов, до-
стигнув 422,4 миллиона рублей.

ЗА 260 ТЫСЯЧ рублей модерни-
зирует сайт Думы Ханты-Мансий-
ского автономного округа компа-
ния, выигравшая государствен-
ный конкурс. Первоначальная 
цена контракта — 978 тысяч.

107 ДНЕЙ занимает выдача раз-
решения на строительство в Челя-
бинске. По этому показателю го-
род занял третье место в России. 
Для сравнения: в Санкт-Петер-
бурге застройщики тратят на все 
процедуры 540 дней, в Москве — 
228, в Татарстане — 41 день.

БОЛЕЕ 1,2 тысячи предпринима-
телей Свердловской области по-
лучили в 2014 году господдержку. 
Приоритетным направлением 
стала поддержка производствен-
ных предприятий, 99 из них выде-
лены субсидии на сумму 434 мил-
лиона рублей. Кроме того, выданы 
поручительства 175 предприни-
мателям на общую сумму 
289 миллионов рублей.

11 488 РУБЛЕЙ составила ут-
вержденная правительством 
ХМАО средняя величина прожи-
точного минимума в третьем 
квартале текущего года. По срав-
нению с предыдущим кварталом 
стоимость «корзины» снизилась 
на 13 рублей. 

Юрий Рейльян
заместитель министра 
строительства и ЖКХ России
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РЫНОК Южноуральцы 
решили повременить 
с покупкой автомобилей

Не гони 
«лошадей»

Арина Мироненкова, 

Челябинская область 

РЫНОК продаж новых авто на Южном Урале просел на чет-
верть. Автодилеры стремятся искусственно подогреть 
спрос, предлагая различные акции и участвуя в гос-
программе утилизации, но общая тенденция остается не-
изменной: падение их доходов по итогам 2014 года может 
достигнуть 35 процентов.

За первые девять месяцев этого года челябинским ав-
тодилерам удалось реализовать 41 тысячу новых машин, 
хотя в прошлом году объемы продаж за аналогичный пе-
риод превышали планку в 50 тысяч. По мнению экспер-
тов, это результат экономических санкций и стреми-
тельно меняющегося курса валют. Впрочем, падение 
продаж не стало неожиданностью: в целом рынок авто-
мобилей в последние годы оказался насыщен.

— По нашим прогнозам, в этом году роста продаж ожи-
дать вообще не стоило: при самом оптимистичном вари-
анте развития событий удалось бы выйти на прошлогод-
ние показатели. Замедление темпов в основном связано 
с насыщением рынка. Сегодня уже почти каждая семья 
имеет автомобиль, — говорит исполнительный директор 
Ассоциации автодилеров Челябинской области Алек-
сандр Рулевский. — К тому же в условиях колебания кур-
са валют любой человек становится осторожней. 

Своеобразной «подушкой безопасности» в этой ситу-
ации стала для дилеров госпрограмма утилизации, бла-
годаря которой удалось несколько реанимировать спрос. 
На Южном Урале эффект от этой программы даже пре-
взошел ожидания. К тому же некоторые производители 
совместили скидки по утилизации с внутренними мар-
кетинговыми программами, из-за чего размер выгоды по 
отдельным моделям авто порой достигал 150—200 тысяч 
рублей. 

— Действующая программа утилизации отличается от 
предыдущей. В первой было слишком много ограниче-
ний: возраст машины не менее 10 лет, владение ею на 
протяжении года и более и т.д., при этом размер скидки 
составлял лишь 50 тысяч рублей, а новый автомобиль 
должен был стоить не более 750 тысяч рублей, — говорит 
директор по продажам челябинского автоцентра Дмит-
рий Мудрак. — Сегодня все намного проще, и мы видим 
интерес потребителей к этой программе, из-за чего уда-

лось увеличить про-
дажи в сентябре—ок-
тябре этого года. 

Однако, несмотря 
на то что действие 
госпрограммы по 
утилизации объяв-
лено до конца года, 
многие производи-
тели уже сегодня ос-
торожничают и де-
кларируют ограни-
ченное количество 
авто, поэтому и рас-
пространяется она 

строго на определенные модели. Для самих же автодиле-
ров механизм возмещения скидок стал намного удобнее 
— они получают деньги напрямую от производителя, а не 
оформляют через Минпромторг РФ. 

В челябинских автоцентрах рекламные брошюры 
нынче непопулярны. Их не успевают разобрать до того 
момента, как цены в очередной раз повысят.

— За неполный год производители уже четвертый раз 
ценники переписывают. Сегодня даже дилеры осторож-
ничают с оглашением конечной цены за авто в базовой 
комплектации, потому что корректировки цен происхо-
дят постоянно, — говорит Дмитрий Мудрак.

От количества акций у потенциальных покупателей 
голова идет кругом: самостоятельно разобраться в про-
центах начисления скидок и условиях программ сложно.

— Не всегда есть возможность сдать машину по про-
грамме утилизации, так как в определенных случаях мо-
гут возникнуть трудности с получением нужного доку-
мента от ГИБДД, и подобные прецеденты в Челябинске 
уже есть, — рассказывает гендиректор сети автоцентров 
Павел Рыжков. — В таких случаях выгоднее обменять ста-
рое авто на новое прямо в автосалоне.

Эта услуга также весьма востребована. В развитии 
так называемого рынка трейд-ин  заинтересованы не 
только автодилеры, но и производители машин — это поз-
воляет аккумулировать денежные средства в данном сег-
менте рынка, не позволяя доходам «утекать» в другие 
сферы бизнеса. Ведь отследить дальнейшую судьбу денег, 
вырученных от продажи автомобиля на вторичном рын-
ке, невозможно, и при этом никто не гарантирует, что де-
ньги не пойдут на другие нужды, к примеру, покупку жи-
лья или оплату потребительских кредитов. А в случае с 
трейд-ин они продолжают поступать в автобизнес. «Лас-
точки» с пробегом неплохо продаются в тех же автоцент-
рах, куда они поступают по программам трейд-ин, к 
тому же машину нужно еще и обслуживать.

— На Южном Урале вторичный авторынок достаточно 
развит, его доля в общем объеме продаж достигает 
70 процентов, при этом распродается на «вторичке» все:  
от элитных спорткаров до автохлама, — отмечает Алек-
сандр Рулевский. — По моему мнению, сегодня на авто-
мобильном рынке Южного Урала накапливается отло-
женный спрос, поэтому уже через пару лет стоит ожи-
дать его динамичного развития.

Помимо продаж в Челябинской области делается 
ставка на развитие аренды автотранспорта. Пока этот 
сегмент представлен в основном машинами премиум-
класса — их берут в наем при организации свадеб, юбиле-
ев и других торжеств. Но перспективы кроются в предо-
ставлении в аренду бюджетных моделей.

— К чему тратиться на страховку, обслуживание, ре-
монт, хранение в течение года личного автомобиля, если 
в основном он необходим для поездок летом на дачу, — из-
лагает идею Александр Рулевский. — Намного дешевле 
просто арендовать машину на определенный период вре-
мени. Получится значительно дешевле, да и хлопот мень-
ше. Просто у нас люди к такому варианту решения воп-
роса еще не готовы, но мы обязательно к этому придем.

СИТУАЦИЯ 

Челябинский 
долгострой 
заморожен 
из-за брака 
в каркасе 
здания

ШАТКОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ

Арина Мироненкова, Челябинск

ПРОБЛЕМНЫЙ дом на пересе-
чении улиц Братьев Кашириных и 
Каслинской в Челябинске за-
стройщики обещают сдать в экс-
плуатацию осенью 2015 года, но 
проведение монтажных работ на 
объекте сейчас вообще невозмож-
но: региональное управление гос-
стройнадзора минстроя Челябин-
ской области потребовало прежде 
устранить серьезные нарушения, 
выявленные в конструктивной 
части дома. Сейчас пребывание 
монтажников на объекте просто 
небезопасно.

Кстати, ликвидировать нару-
шения вынужден уже новый за-
стройщик, так как прежняя ком-
пания лишь способствовала появ-
лению в регионе 142 обманутых 
дольщиков, которые должны 
были получить квартиры еще в 
2012 году. Новый — московский — 
инвестор планировал достроить 
объект в максимально короткий 
срок, но одна за другой выявляют-
ся погрешности, допущенные еще 
на первом этапе. Только на их уст-
ранение потребуется минимум 
50 миллионов рублей.

— Дом изначально строился с 
грубыми нарушениями, — расска-
зывает замдиректора по произ-
водству нового застройщика Анд-

рей Шкред. — Применялся нека-
чественный бетон при закладке 
фундамента, грубо нарушена 
сама технология бетонирования, 
в результате несущая конструк-
ция дома оказалась бракованной. 
Теперь необходимо ее усилить. 

Применение современных ма-
териалов позволит проблему ре-
шить. Сегодня за возведением 
этого объекта установлен особый 
контроль, возможно возбуждение 
уголовного дела по факту выявле-
ния стройматериалов низкого ка-
чества — об этом было заявлено на 
заседании специальной област-
ной комиссии по решению проб-
лем обманутых дольщиков.

Проблемной остается ситуа-
ция и в строящемся в Сосновском 
районе жилом комплексе, где в 
срок оказалось не исполнено 
200 договоров долевого участия. 
По словам и.о. первого заместите-
ля министра строительства, инф-
раструктуры и дорожного хозяйс-
тва Челябинской области Сергея 
Сихарулидзе, в этом году сдача 
объектов маловероятна, хотя все 
же возможна.

Среди причин — недостаток 
финансовых средств для продол-
жения развернутой стройки. Ин-
вестор, предпринимательница 
Жанна Снегирева, даже по реше-
нию суда не может добиться воз-
вращения вложенных в строи-
тельство коммерческой недвижи-
мости в этом микрорайоне денег. 
Ведь в первую очередь в такой си-
туации решаются проблемы доль-
щиков, особенно если иной не-
движимости у них нет, а предпри-
ниматели идут «вторым эшело-
ном». Но потери инвесторов от 
долгостроев существенны, ведь 
их бизнес оказывается попросту 
заморожен.

Челябинская предпринима-
тельница в мае этого года расторг-
ла договор с недобросовестным 
застройщиком, но осталась в ито-
ге без квадратных метров и без де-
нег. Как сообщил учредитель 
строительной компании Алексей 
Крикун, погасить долг предпола-
гается готовыми квартирами, ко-
торыми инвестор сможет распо-
рядиться по своему усмотрению.

Кстати, он заверил, что жилые 
дома в Сосновском районе будут 
сданы в эксплуатацию до конца 
года. В то же время, как сообщила 
заместитель главного судебного 
пристава Челябинской области 
Юлия Третьякова, выйти на связь 
с дирекцией компании-застрой-
щика не удается. А это необходи-
мо, чтобы предъявить ей решение 
о наступлении уголовной ответс-
твенности.

Наталья Панасенко, Екатеринбург

С
овсем недавно я осоз-
нанно состояла в ря-
дах тех 64 процентов 
россиян, которые, 
согласно опросам 

ВЦИОМ, минимум восемь послед-
них лет не меняли основное место 
работы. Не знаю мотивацию боль-
шей части респондентов, а меня 
все эти годы с работой связывала 
большая и ответная любовь. И вот 
совершенно неожиданно я оказа-
лась безработной — как представ-
лялось, на месяц-другой. При-
шлось на себе проверить, каковы 
реальные шансы у тех, кому за 45, 
найти работу, какие мифы придет-
ся развенчать и с какой правдой 
примириться.

Миф первый
Найти достойную работу 

можно в любом возрасте. Глав-
ное — придерживаться активной 
жизненной позиции, не бояться 
раскрывать свой потенциал.

В первый месяц я точечно от-
правила несколько резюме в те ор-
ганизации, в которых, по моему 
мнению, должны были оценить 
мои опыт, знания, достижения и 
главное — неутомимое желание до-
биваться очередных высот на но-
вом месте. Ответов — ноль.

В реальности при рассмотре-
нии среднестатистической 45—50-
летней кандидатуры срабатывает 
классический стереотип: они не-
энергичны, пассивны, не станут 
работать внеурочно, к тому же на 
них не прикрикнешь, в жесткие 
рамки не поставишь. Также дейс-
твуют аргументы про молодой 
коллектив («не впишется в нашу 
команду») и молодого руководи-
теля («сложно управлять специа-
листом старше себя, я не буду для 
него авторитетом»). Безусловно, 
во многом это неоправданные опа-
сения, но при прочих равных усло-
виях выбор будет сделан в пользу 
молодого кандидата.

— С частью аргументов можно 
согласиться, — говорит Алена Зы-
кова, территориальный директор 
отделений по подбору персонала 
Kelly Services CIS. — Например, мо-
лодой специалист лучше справит-
ся на тех позициях, где требуется 
активное перемещение по городу 
либо предполагаются большие фи-
зические нагрузки. Другие веские 
аргументы: старшее поколение 
сложнее адаптируется к новым 
требованиям, недостаточно быст-
ро овладевает современными тех-
нологиями. Наиболее часто пред-
почтение отдается молодым в про-
фессиях системы «человек — чело-
век»: продажи, маркетинг и рек-
лама, финансы.

Миф второй
Работодателю не важен пол и 

возраст соискателя.
Официально ни один нанима-

тель не ограничивает «парамет-
ры» соискателя по возрасту, полу, 
национальности, ведь статья 3 
Трудового кодекса РФ запрещает 
дискриминацию в сфере труда. 

На самом деле разговор по те-
лефону с потенциальным работо-
дателем всякий раз грозил закон-
читься, едва начавшись. Только я 
произносила: «Звоню по вакан-
сии…», меня тут же перебивали 
встречным вопросом: «А сколько 
вам лет?». И только благодаря про-
фессиональной настойчивости 
мне удавалось получить более-ме-
нее развернутые ответы.

Представитель туроператора 
бесстрастно донесла распоряже-
ние руководства: «Не берем стар-
ше 30 лет. Извините, никакие до-
стижения не учитываем». Разго-
вор с кадровиком одной из гости-
ниц был самым продолжительным, 
минуты полторы. Поначалу с холо-
дом в голосе: «Старше 45 лет нико-
го не рассматриваем». На мое за-
верение, что я шустрая, стрессоус-
тойчивая, выносливая и в этом 
можно убедиться при встрече, со-
беседница, сама, похоже, дама да-
леко за 45, ответила с легким раз-
дражением: «Никто вас не пригла-
шает на собеседование». Затем в 
интонации появилось нечто со-
чувственно-поучительное, словно 
на том конце провода ощутили, 
что слегка перегнули палку: «Пой-
мите, мы о вашем же здоровье бес-
покоимся». Зато каким живитель-

ным бальзамом ложились на душу 
удивленные восклицания завучей 
школ: «49 лет? Ваш возраст ни-
сколько не смущает. Видели и 
80-летних учителей, приходите!».

Справедливости ради замечу: 
если изначально требуется прос-
то «бегунок» или «подушка для 
битья», как в одной из компаний 
в приватной беседе честно опре-
делили должностные обязаннос-
ти претендента, то в этом случае 
я и сама обозначила бы в вакан-
сии возраст крупными цифрами. 

 — К нам пришел устраиваться 
на работу мужчина в возрасте 
50 лет, — рассказывает юрист од-
ной из крупных торговых сетей 
Екатеринбурга. — Кадровая служ-
ба, видимо, случайно пропустила 
в резюме его возраст, потому что 
сразу была установка: прини-

мать не старше 30—35 лет. Он 
явился на собеседование к буду-
щему начальнику, которому 35, и 
тот, конечно, ему отказал. А соис-
катель записал разговор на дик-
тофон. Правда, в суде ему все рав-
но не удалось отстоять свои пра-
ва — он не смог доказать, что в ка-
честве претендента на эту долж-
ность обладал исключительными 
профессиональными преиму-
ществами. Практически статья 3 
ТК РФ бессмысленна: даже если 
суд встанет на сторону соискате-
ля, то ограничится лишь требова-
нием к нанимателю устранить 
дискриминационное нарушение. 
На практике суд вряд ли обяжет 
работодателя принять истца на 
работу, выплатить ему зарплату 
за все время, которое он мог у 
него трудиться, да еще и компен-
сировать моральный вред.  

Рецепт успеха
Больше шансов на успешный 

поиск работы имеют те специа-
листы, чьи знания и навыки не 
просто востребованы рынком, 
а являются дефицитными.

Безусловно, есть такие отрас-
ли, для которых солидный воз-
раст соискателей — не помеха, а 
преимущество. Врачи, учителя, 
инженерно-технические работ-
ники, высококвалифицирован-
ные рабочие — их конкурентные 
позиции на рынке труда стано-
вятся с каждым трудовым годом 
лишь прочнее. Чего не скажешь 
про офисных и торговых работ-

ников: годам к 30 они, как прави-
ло, уже упираются в квалифика-
ционный потолок. Но и в этой 
сфере не все так однозначно. 

— Бывает, что человек осваива-
ет тонкости профессии в сфере 
торговли за два месяца, а кому-то 
и годы понадобятся. Все очень ин-
дивидуально. Для меня как руко-
водителя возраст претендента не 
имеет решающего значения, хотя 
в торговле, безусловно, приветс-
твуется молодость, — говорит Эду-
а р д  М е н ь ш и к о в ,  д и р е к то р 
Euronics в Екатеринбурге. — Кста-
ти, в Европе в магазинах, особен-
но в частных, работает много воз-
растных продавцов. А у нас сло-
жился стереотип, что в торговлю 
идет только молодежь. На мой 
взгляд, это профессия азартных, 
увлеченных людей, способных и 

умеющих не просто работать с 
людьми, а делать это качественно, 
результативно. 

— Люди, обладающие серьез-
ным набором компетенций, име-
ют преимущество перед молоды-
ми специалистами, — убеждена 
Алена Зыкова. — К категории дефи-
цитных традиционно относятся 
многие технические профессии, 
начиная от рабочих, заканчивая 
высококвалифицированными ин-
женерными кадрами, специалис-
тами в наукоемких производс-
твах. Сегодня на рынке труда во-
обще вакансий больше, чем соис-
кателей, а для некоторых отраслей 
крайне трудно найти квалифици-
рованных специалистов. Таким 
образом, устанавливая ограниче-
ние по возрасту, работодатель ус-
ложняет поиск необходимых кан-
дидатов, попадая в ловушку собс-
твенных требований.

К примеру, как рассказали в 
пресс-службе одного из машино-
строительных заводов, средний 
возраст работающих на предпри-
ятии — 46 лет. Завод заинтересован 
в привлечении молодежи, ее обу-
чении. Проблема дефицита кадро-
вых рабочих обостряется с каж-
дым годом. Но нужно отметить, 
что за последние 10—15 лет изме-
нились и квалификационные тре-
бования к ним. Для работы на сов-
ременном оборудовании необхо-
димы знания в области програм-
мирования, поэтому завод заинте-
ресован в приеме молодежи с тех-
ническим образованием. «Однако 

без рабочих, имеющих большой 
практический опыт нам не обой-
тись, — подчеркнули на заводе. — 
Именно они составляют основу 
кадрового состава, обеспечивают 
выполнение производственной 
программы и обучают молодых».

— Весь руководящий состав 
моей компании — это люди за пять-
десят, — рассказывает Никита По-
пов, генеральный директор ГК 
ARK Development. —  На строитель-
ном рынке сложнейшая ситуация 
с кадрами. Десятки собеседова-
ний, которые я провел, давали 
один удручающий результат: мо-
лодые ребята, амбициозные, уве-
ренные в себе, рассчитывали на 
зарплату в 60—100 тысяч, но на все 
мои вопросы по специфике их бу-
дущей деятельности отвечали: 
«Не знаю, не умею…». Зато те, 

кому около 50 и старше, — с огром-
ным опытом, квалификацией, они 
понимают дело, наизусть помнят 
нормативы, знают СНИПы. Ко-
нечно, и с ними есть проблемы: 
они консервативны, многое не 
умеют делать на компьютерах, по 
старинке привыкли к бумаге. Но 
многие из них молоды душой и 
умом, они хотят и способны обу-
чаться, в отличие от молодежи, 
кстати. К сожалению, не вижу фак-
торов, которые говорили бы о том, 
что кадровая ситуация в ближай-
шее время изменится.

Миф последний
Если человек в 45—50 лет 

ищет работу, значит, он не со-
стоялся как специалист и мало 
на что способен.

В западных странах профессио-
нальный расцвет у человека при-
ходится на 50—55 лет. Именно в 
этом возрасте можно максималь-
но раскрыться благодаря тому, что 
психические функции находятся в 
условиях оптимальной нагрузки и 
усиленной мотивации. Психологи 
утверждают, что только к 40 годам 
у нас формируется метафоричес-
кая, ассоциативная память, к 42-м 
устанавливаются связи между 
правым и левым полушариями, 
благодаря чему человек способен 
полноценно раскрыть интеллекту-
альные, творческие, профессио-
нальные способности. 

Неудивительно, что многие зре-
лые люди пытаются полноценно 
реализоваться, творчески адапти-

роваться к новым условиям. Надо 
учитывать и то, что стремительно 
меняются качество и продолжи-
тельность жизни, растет уровень 
медицины. 45 лет — это по нынеш-
ним временам отнюдь не закат че-
ловеческой жизни, а расцвет.

Безусловно, речь не обо всех 
50-летних. А о категории людей, 
обладающих достаточным ресур-
сом образования, интеллекта, име-
ющих профессиональные навыки 
и убежденных в том, что их потен-
циал далеко не исчерпан. Они гото-
вы при необходимости сменить 
профессию, получить дополни-
тельную специальность, поменять 
место работы, начать предприни-
мательскую деятельность.

Резюме
Безусловно, имея за спиной 

годы успешной работы и бесцен-
ный профессиональный опыт, 
выслушивать отказы, порой к 
тому же не слишком вежливые, 
довольно обидно. И не только за 
себя лично. Работодатели, кото-
рые отказываются от зрелых ра-
ботников в пользу молодых, стре-
мятся всего-навсего максималь-
но выжать энергетический по-
тенциал. При такой установке об-
щество программируется на эле-
ментарное, примитивное функ-
ционирование. С личностью, ко-
торая требует к себе уважитель-
ного отношения, знает себе цену, 
которая ответственно подходит к 
делу и многое может дать своей 
компании, не проходят прими-
тивные, манипулятивные спосо-
бы управления. В этом случае 
требуется качественно иной ме-
тод руководства. 

Но пусть об этом задумаются 
топ-менеджеры. А меня саму прак-
тическое и теоретическое изуче-
ние темы, как ни странно, привело 
в эмоциональное равновесие.

Во-первых, мне есть что сказать 
сегодняшним 30-летним, не заду-
мывающимся о том, что их «здесь 
и сейчас» не продлится вечно. Лет 
через 10—15 многие из них тоже 
услышат: «У нас молодой коллек-
тив, вы нам не подходите».

Во-вторых, устроиться на до-
стойную работу, безусловно, ре-
ально: многие компании и целые 
отрасли испытывают кадровый 
голод. Правда, не исключено, что 
начать на новом месте придется с 
заведомо низкого зарплатного 
уровня, как это сделала одна моя 
знакомая. Но, оказавшись в при-
вычной профессиональной сти-
хии, она быстро взлетела в новой 
компании на карьерный олимп. 
Вдохновляющий пример. Важно 
просто определиться и быть чест-
ным с собой: что сейчас приори-
тетно — просто зарабатывать де-
ньги на жизнь и будущую пенсию 
или продолжить искать себя, свое 
новое место в жизни? Этот выбор 
и определит дальнейшую тактику.

В-третьих, у меня всегда оста-
ется «запасной аэродром» в виде 
профессии учителя.

Ну и, наконец, можно отва-
житься на один из двух дерзких ва-
риантов, которые как раз зрелому 
человеку и под силу, — фриланс 
или собственный «свечной заво-
дик». Где наша не пропадала?!

P.S.
Пока материал готовился к пе-
чати, автор нашла работу.
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Акцент

 Психологи утверждают, что только к 42 годам 
человек способен полноценно раскрыть 
интеллектуальные и творческие способности

В случае долгостроя 
в первую очередь 
решаются проблемы 
дольщиков, особен-
но если иной недви-
жимости у них нет, 
а вложившие деньги 
предприниматели 
идут «вторым 
эшелоном»
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Доля подержанных 
машин на автомо-
бильном рынке 
Челябинской 
области достигает 
70 процентов

Испытано на себе Реально ли соискателям за 45 найти хорошую работу

Безработная опять

Большинство россиян откровенно 

боится оказаться на рынке труда 

за несколько лет до пенсии.
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компетентно

Галина Овчинникова,
завкафедрой психологии личности и психологического 
консультирования Гуманитарного университета:

— Традиционное базовое образование не успевает за изменениями в обществе 

и поэтому принципиально не может обеспечить человека на всю жизнь знания-

ми, умениями, навыками, качествами, необходимыми для эффективного выпол-

нения социальных ролей. Новый тип экономического развития диктует необхо-

димость постоянно повышать квалификацию либо менять профессию — порой 

несколько раз в течение жизни. 

В сегодняшнем мире профессиональные знания обновляются в среднем каж-

дые пять-шесть лет, поэтому большое значение помимо формального образо-

вания приобретает дополнительное обучение. Однако треть взрослого населе-

ния России не повышала уровень своих знаний и квалификации минимум три 

последних года. Следовательно, в самом ближайшем будущем это кандидаты на 

статус безработных. Дополнительное образование оказывается чуть ли не 

единственным способом компенсировать недостаточные возможности про-

фессионального роста, которые предоставляют государство или работодатель.
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Елена Миляева, Екатеринбург

В
ласти Среднего Урала 
заявляют, что регион 
способен обеспечить 
стопроцентное импор-
тозамещение продук-

ции для российской «нефтянки». 
Неплохие перспективы у маши-
ностроения, фармацевтики, АПК 
и ряда других отраслей. Впрочем, 
замещать все и вся никто не соби-
рается: поддержать решили око-
ло 30 компетенций, в которых ре-
гион традиционно силен.

Сценарии пишут нефтью
Озвучивая среднесрочные 

прог нозы развития российской 
экономики, эксперты поступают, 
как пессимист и оптимист из из-
вестного анекдота: пока первый 
говорит, что хуже быть не может, 
второй возражает —  еще как мо-
жет! Макроэкономисты выстраи-
вают сценарии развития российс-
кой экономики исходя из двух ос-
новных угроз: низких цен на нефть 
и влияния западных санкций. Ос-
новных прогнозов сегодня три, и 
все они, как отмечает директор ин-
ститута «Центр развития» при 
Выс шей школе экономики Ната-
лья Акиндинова, инерционные.

В первую очередь рассматрива-
ется возможность смягчения 
внеш неполитического противо-
стояния. В этом случае предпола-

гается, что отмена взаимных санк-
ций произойдет уже в 2015 году. 
Нефтяной рынок стабилизирует-
ся, цена на черное золото, достиг-
шая сегодня отметки в 85 долларов 
за баррель, возвращается к цифре 
100, а лучше 110 долларов. Отток 
капитала тормозится, инвестици-
онная активность восстанавлива-
ется. При этом сохраняется повы-
шенная инфляция, стагнация ре-
альных доходов населения и, как 
следствие, рост внутреннего спро-
са и экономики в целом идет вяло.

Второй вариант предполагает 
продолжение взаимных санкций и 
внешнеполитической напряжен-
ности при сохранении высоких 
цен на нефть. По мнению Натальи 
Акиндиновой, сюжет именно по 
этому сценарию мы, скорее всего, 
будем наблюдать в ближайшие 
годы. В нем — интенсивный отток 
капитала, снижение объемов экс-
порта и обесценивание рубля.

Самый мрачный сценарий до-
полняет картину снижением цен 
на нефть до уровней, критических 
для российского бюджета. По 
оценке эксперта, этот уровень бли-
зок к 80 долларам за баррель.

— А вы не рассматривали вари-
ант падения цены до 60 долларов? 
— спросили журналисты Наталью 
Акиндинову на конференции «Точ-
ки роста экономики Большого 
Урала», которую ежегодно прово-
дят в резиденции свердловского 
губернатора журнал «Эксперт» и 
Уральский федеральный универ-
ситет.

— Рассматривали, но он не на-
столько ужасен, как вы думаете. 
По нашим оценкам, падение неф-
ти до 60 долларов может быть 
только краткосрочным. Кстати, 
это сценарий кризиса 2008 года. 
Объем резервного фонда России 
достаточен для того, чтобы смяг-
чить краткосрочное падение цены. 
А вот 80—85 долларов за баррель 
может держаться на рынке доста-
точно долго, учитывая возможнос-
ти добычи сланцевого газа и раз-
вития нетрадиционных источни-
ков энергии. Для нас это сценарий 
истощения: резервы закончатся, и 
придется менять политику.

По мнению Сергея Афонцева, 
завотделом экономической тео-
рии ИМЭМО РАН, эту тактику 
«медленного удушения» использу-
ют США, удерживая санкции про-
тив России. Тем временем евро-
пейцы могут пересмотреть свои 
меры уже в марте 2015 года.

Перейдем на рубль?
Анализируя влияние санкций 

на российскую экономику, экспер-
ты отмечают, что критически они 
сказались на трех отраслях: фи-
нансовой (ограничили доступ-
ность недорогих зарубежных де-
нег), ОПК и ТЭК (перекрыли путь к 
иностранным технологиям). С 
другой стороны, той же оборонке 
не даст просесть госзаказ. А маши-

ностроение, металлургия, легпром 
и сельское хозяйство имеют шан-
сы успешно провести импортоза-
мещение.

При этом эксперты рекоменду-
ют предпринимателям из регио-
нов в первую очередь рассчиты-
вать на свои силы.

— Кроме того, бизнесу надо опи-
раться на партнеров, межрегио-
нальные связи и поддержку влас-
тей субъектов Федерации, — заявил 
директор Института анализа пред-
приятий и рынков ВШЭ Андрей 
Яковлев.

Между тем представители биз-
неса не видят драмы в сложившей-
ся ситуации. Президент группы 
компаний «Пенетрон-Россия» 
Игорь Черноголов отмечает, что 
ограничение свободных торговых 
отношений, конечно, не могло не 
сказаться на интернациональном 
бизнесе. Так, процедура отправки 
товаров за границу усложнилась, 
но не критически: например, вмес-
то двух часов это стало занимать 
один день. По его мнению, кризис 
— самое время для поиска скрытых 
ранее возможностей: надо искать 
новые рынки сбыта и осваивать 
новые виды продукции.

По словам гендиректора 
«Уральских локомотивов» Алек-
сандра Салтаева, снижение кур-
са рубля серьезно отражается на 
экономике как самого предпри-
ятия, так и комплектаторов, од-
нако выход есть: европейские 
партнеры предложили перейти 
на расчеты в рублях. Кроме того, 
необходимо не просто углублять 
локализацию, но и расширять 
российский рынок комплектую-
щих для машин и железнодорож-
ного транспорта, чтобы  произ-
водство было рентабельным.

Что в нашей компетенции
Между тем власти Свердловс-

кой области заявляют, что глав-
ной задачей на 2015 год является 
«совершение индустриального 

рывка и технологического про-
рыва на основе собственного на-
учно-производственного потен-
циала». По информации первого 
заместителя руководителя адми-
нистрации свердловского губер-
натора Вадима Дубичева, в реги-
оне продолжается рост инвести-
ций в реальный сектор экономи-
ки. Что касается импортозамеще-
ния, то сегодня уже можно гово-
рить об определенных успехах. 
Так, завод «Медсинтез» способен 
обеспечить до 40 процентов пот-
ребности российского рынка в 
инфузионных растворах и до 30 
— в инсулине. Промышленный 
комплекс Среднего Урала также 
готов взять на себя 100-процент-
ное замещение импорта для неф-
тегазовой отрасли.

До 2020 года Свердловская об-
ласть планирует направить на го-
сударственную поддержку про-
мышленности 8,2 миллиарда руб-
лей из регионального бюджета.

Однако импортозамещение — 
не самоцель, заявляет министр 
промышленности и науки Сверд-
ловской области Андрей Мисюра. 
Стратегическая задача — обеспече-
ние промышленной безопасности, 
повышение конкурентоспособ-
ности предприятий и рост объемов 
производства. 

— Мы определили традицион-
но сильные компетенции нашего 
региона. Пока их 31, в будущем 
список будет пополняться. Се-
годня в нем железнодорожное 
машиностроение, трубная про-
мышленность, производство по-
лимерных материалов, титана, 
энергетического и гидравличес-
кого оборудования и так далее, — 
рассказал Андрей Мисюра. — В 
партнерстве с бизнесом мы бу-
дем «отрабатывать» рынки реги-
она, России и дружественных 
стран, чтобы на них наша про-
дукция имела равные возмож-
ности с иностранной.

Одной из приоритетных ком-
петенций в регионе станет инже-
нерное образование. Речь идет о 
программе «Уральская инженер-
ная школа», которая стартует в 
Свердловской области в 2015 
году. Недавно этот проект облас-
тных властей поддержал прези-
дент страны.

Акцент

 Импортозамещение — не самоцель. Стратегическая 
задача — обеспечение промышленной 
безопасности, повышение конкурентоспособности 
предприятий и рост объемов производства

На конференции «Точки роста эко-

номики Большого Урала» ежегодно 

обсуждают самые актуальные 

мировые, российские и региональ-

ные тренды. 

МнениеСтратегия Власти помогут предприятиям приоритетных отраслей 
освоить новые рынки

Сильная половина
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СЛОЖНАЯ ситуация в эконо-
мике подталкивает к новым ре-
шениям, заставляет всерьез за-
думаться о структуре региональ-
ного человеческого капитала, 
привлекать в промышленность 
талантливых специалистов и 
улучшать подготовку собствен-
ных сотрудников. Эти задачи ре-
шает комплексная программа 
«Уральская инженерная школа».

Никто не отменял задач реин-
дустриализации, перехода к чет-
вертому технологическому укла-
ду. Наоборот, не дешевизна труда, 
а качество человеческого капита-
ла на предприятии играет особую 
роль. Требования к нему все воз-
растают. Неслучайна тенденция: 
если в последние 20 лет промыш-
ленные производства перемеща-
лись в Азию, то сейчас они возвра-
щаются в США и Европу — туда, 
где есть высококвалифицирован-
ные кадры, поскольку именно ин-
теллект — главная составляющая 
успеха.

В основу программы «Ураль-
ская инженерная школа» легла 
идея построения системы непре-
рывного технического образова-
ния: от общего, среднего профес-
сионального и высшего до допол-
нительного. Мы стремимся вы-

строить по-настоящему цельную 
систему. Сейчас упор делается на 
довузовской подготовке, на этом 
этапе надо готовить мотивирован-
ных и готовых к обучению ребят. 
Но школа — только фундамент, 
многое зависит от качества про-
грамм среднего и высшего обра-
зования.

В июне на совете по науке и об-
разованию при президенте РФ 
были названы основные типы ин-
женерных кадров, требующиеся 
современной промышленности. 
Это так называемые линейные и 
инновационные инженеры. Мы 
считаем, что в этот перечень надо 
обязательно включить и техников 
— ребят, которые обладают и навы-
ками рабочих, и инженерными 
знаниями. Поэтому один из разде-
лов «Уральской инженерной шко-
лы» подразумевает разработку 
гармонизированных программ 
среднего и высшего образования. 
В результате выстраивается инди-
видуальная траектория ускорен-
ного обучения в рамках приклад-
ного бакалавриата в вузе.

Но основное внимание уделя-
ется разработке и реализации ин-
женерных образовательных про-
грамм нового поколения. Мы их 
называем партнерскими — они 
спроектированы под заказ и реа-
лизуются при непосредственном 
участии работодателей. Причем  
совместная работа начинается на 
самом раннем этапе, при проекти-
ровании результатов обучения: 
мы вместе создаем «портрет ком-
петенций» будущего выпускника.

Еще одна сторона партнерства 
— создание базовых кафедр на за-
водах Свердловской области. Их 
уже много, и рассматривается ряд 
заявок. Это некий интерфейс вза-
имодействия вуза и предприятия, 
через который строятся не только 
образовательные, но и научные 
контакты. Свежий пример — со-
здание базовой кафедры «Метал-
лургия» совместно с УГМК.

Создание ресурсных центров 
при предприятиях решает широ-
кий круг задач: от мотивации 
школьников, подготовки рабочих, 
адаптации профстандартов и их 
разработки для предприятий до 
организации совместных науч-
ных исследований.

Наконец, важно, чтобы люди 
учились в течение всей жизни, 
постоянно наращивая свои ком-
петенции. Поэтому мы добились 
включения программы повыше-
ния квалификации в «Уральскую 
инженерную школу».

Я уверен, что подготовка высо-
коклассных специалистов станет 
серьезным инструментом повы-
шения конкурентоспособности 
уральских предприятий.

Инженерные обра-
зовательные про-
граммы нового 
поколения спроек-
тированы под заказ 
и реализуются при 
непосредственном 
участии работода-
телей

НАЛОГИ Нефтехимический концерн перебирается из Санкт-Петербурга в Тобольск

Перетянули миллиардера 
Анатолий Меньшиков, 

Тюменская область

П
одразделение крупнейшей 
нефтехимической компа-
нии страны меняет пропис-

ку с экс-столицы Российской им-
перии на экс-столицу Сибири — 
стотысячный Тобольск. Один из 
топ-менеджеров уже здесь кварти-
ру себе присмотрел. Обществен-
ность Петербурга и Тюменской об-
ласти новость бурно обсуждает. 
Жители Северной столицы опеча-
лены потерей серьезного налого-
плательщика. Тюменцы, понятно, 
ликуют. «Хоть какая-то компенса-
ция за потерю регионом налога на 
добычу полезных ископаемых 
(НДПИ)», — говорит инженер-неф-
тяник Олег Курочкин.

Власти Санкт-Петербурга, 
правда, обнародовали цифры фи-

нансовой статистики: в прошлом 
году отчисления компании соста-
вили всего-то сотую долю процен-
та городского бюджета. То есть 
около 350 миллионов рублей. Вро-
де бы отряд не должен заметить по-
тери бойца. Однако известно, что с 
момента регистрации предпри-
ятия (2006 год) оно только в рам-
ках партнерства с правительством 
города вложило миллиарды руб-
лей в инфраструктуру мегаполиса, 
социальные программы.

Перерегистрация даст рост на-
логов в «домашний» бюджет, со-
глашаются нефтехимики. Глава То-
больска Владимир Мазур благода-
рит их за такое решение. О безу-
словном выигрыше для сибирско-
го региона здесь только ленивый 
чиновник не говорит, хотя пока без 
конкретики. Власти Тюменской 
области подчеркивают: это не пе-

ретягивание каната, а экономи-
ческая логика, естественный шаг. 

Прежде всего он связан с нара-
щиванием мощностей нефтехими-
ческого комплекса, построенного 
на закате советской власти, но в то 
время не завершенного. В 2013 
году на тобольской промплощадке 
запущен один из самых произво-
дительных на планете заводов по 
производству полипропилена. На 
старте реализация следующего 
проекта с замахом не евразийское 
лидерство. Одного только поли-
этилена планируется получать 
полтора миллиона тонн в год. Цена 
рывка — 9,5 миллиарда долларов. 
На фоне хмурой инвестиционной 
погоды сумма впечатляет.

Компания действует в русле 
обозначившейся в последние годы 
тенденции: из столичных городов 
на периферию, где реально зараба-

тывается прибыль, перебрались с 
пяток головных офисов отечест-
венных корпораций и холдингов. 
Тем не менее не стоит сбрасывать 
со счетов и преференции, предо-
ставляемые регионом при условии 
крупных капиталовложений в но-
вое производство. С начала про-
шлого десятилетия область на на-
логовых скидках сознательно по-
теряла миллиарды бюджетных 
рублей в твердой надежде вернуть 
сторицей при запуске произ-
водств. Ожидания, как правило, 
оправдываются. Нынешним летом 
тюменский губернатор посетовал, 
что с лишением субъекта Федера-
ции права на пятипроцентную 
долю НДПИ утрачен и испытан-
ный фискальный инструмент для 
привлечения добывающих произ-
водств к разработке трудноизвле-
каемых запасов нефти.  

Что касается Тобольска, то 
мест ные законодатели уже утвер-
дили для переработчика углеводо-
родов уменьшенную на четыре 
процента ставку налога на при-
быль и нулевую ставку имущест-
венного налога. С учетом занятых 
на стройке и основном производс-
тве нескольких тысяч работников 
85 процентов их подоходного на-
лога будет поступать в областную 
казну. Кстати добавим: в текущем 
году именно налог на доходы физи-
ческих лиц стал основным в бюд-
жетных сборах сибирского регио-
на (его доля выросла до 40 процен-
тов). Тогда как прежде лидировал 
налог на прибыль. Но изменения, 
замечают статистики, вызваны не 
бурным ростом зарплат трудящих-
ся в промышленности, а главным 
образом увеличением доходов пе-
дагогов и медиков.
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Виктор Кокшаров
ректор Уральского 
федерального университета

ИНФРАСТРУКТУРА Первую очередь 
южного полукольца ЕКАД 
запустят досрочно    

Обходной маневр 

Анатолий Горлов, 

Свердловская область 

СТРОИТЕЛЬСТВО Екатерин-
бургской кольцевой автодороги 
(ЕКАД) сейчас идет сразу на двух 
участках: на трассах Пермь—
Екатеринбург и Екатеринбург — 
Полевской на подъездах к посел-
ку Медному в пригороде област-
ного центра. С пуском южного 
полукольца, так называется этот 
отрезок, откроется автомобиль-
ное движение от Пермского до 
Полевского трактов в обход го-
рода. А это означает, что иного-
родний транспортный поток с 
этих направлений, который сей-
час захлестывает даже централь-
ные городские районы, станет 
менее интенсивным.

Первый пусковой комплекс 
планируется сдать в 2015 году, 
на год раньше срока, а в 2016-м — 
закончить дорожное благоуст-
ройство. Сейчас полностью за-
вершены земляные работы на 
всей протяженности участка — а 
это почти десять километров, 
частично уложен асфальт по обе-
им полосам движения — до пере-
сечения Пермского и Чусовско-
го трактов. Осталась ровно поло-
вина объема работы. 

Участок весьма непростой. 
Как рассказали дорожники, в че-
тырех местах пришлось взры-
вать скальные выходы. Посколь-
ку район обжитой (поблизости 
множество коллективных садов 
и поселков), проходят различ-
ные коммуникации, в том числе 
высоковольтные ЛЭП, то взры-
вали породу под специально уст-
роенным колпаком из сетки, 
чтобы не повредить осколками 
соседние объекты. Пришлось из-
рядно повозиться, но взятые из-

начально темпы выдержали и 
план этого года выполнили даже 
на два месяца раньше срока. 

Стратегически важный для 
Екатеринбурга проект реализу-
ется за счет средств областного 
бюджета, точнее, дорожного 
фонда. В 2015 году объем бюд-
жетных ассигнований фонда со-
ставит 11,8 миллиарда рублей, 
из них 3,4 миллиарда направля-
ются на финансирование под-
программы «Столица», уско-
рить реализацию которой пору-
чил региональному правительс-
тву губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев.

Речь, в частности, идет о воз-
ведении объектов ЕКАД. Ее об-
щая протяженность составит 94 
километра. На южное полуколь-
цо, которое начали строить в 
2011 году, приходится более тре-
ти ЕКАД — почти 37 километров. 
Первый десятикилометровый 
участок обойдется в 
2,5 миллиарда рублей.

Важно, что строится трасса с 
запасом:

— Сейчас здесь два ряда дви-
жения в каждом направлении, 
разделенные 13-метровой поло-
сой. Когда в бюджете появятся 
дополнительные средства, за 
счет разделительной полосы 
предполагается увеличить ряд-
ность дороги вдвое — до четырех 
полос в каждом направлении, — 
поделился с корреспондентом 
«РГ» планами представитель 
генподрядчика Андрей Симо-
ненко.

Он также сообщил, что с запа-
сом делается и дорожная «одеж-
да». Не считая крепкого основа-
ния, тут три слоя асфальтового 
покрытия — крупнозернистого и 
щебеночно-мастичного. Они 
уложены с расчетом на макси-
мальное количество автомоби-
лей, которое может пройти здесь 
за сутки. Строители гарантиру-
ют, что дорожное полотно про-
служит не менее десяти лет. 

Второй пусковой объект, 
участок автодороги Екатерин-
бург — Полевской протяженнос-
тью более одиннадцати кило-
метров, обойдется дороже пер-
вого — в шесть миллиардов руб-
лей. Во-первых, он длиннее, во-
вторых, здесь больше дорожных 
объектов, например, понадо-
бится строить развязки и пу-
тепроводы. Еще интересная де-

таль: здесь применена финансо-
вая схема, по которой генпод-
рядчик, выигравший конкурс и 
на строительство остальных 
участков ЕКАД, сдаст объект в 
2016 году,  а оплату получит с 
рассрочкой до 2020 года. На та-
кой вариант пришлось пойти 
из-за недостатка бюджетных 
средств. В правительстве рас-
считывают на поддержку из фе-
дерального бюджета, получить 
ее помогают члены Совета Фе-
дерации, однако определеннос-
ти в этом вопросе пока нет.

За третий пусковой комплекс 
(от автодороги Екатеринбург — 
Полевской до трассы М-5 
«Урал») протяженностью более 
14 километров дорожники возь-
мутся в 2017 году. Там, где ЕКАД 
будет примыкать к Тюменскому 
и Челябинскому трактам, пред-
стоит увеличить количество по-
лос движения до четырех в каж-
дом направлении.

— Часть средств на него уже 
заложена, потихоньку станем 
продвигаться в этом направле-
нии. На реконструкцию каждой 
трассы предполагается напра-
вить по 15 миллионов рублей, 
проектные работы оплачены. На 
челябинском направлении пред-
стоит также построить много-
уровневые развязки, — сообщил 
заместитель министра транс-
порта и связи Свердловской об-
ласти Василий Старков.

Но это в перспективе, а пока 
предстоит завершить объекты 
южного полукольца. С его пус-
ком интенсивность движения на 
Срединном кольце (Объездной 
автодороге) значительно сни-
зится. Также сократится поток 
транзитного транспорта через 
центр города и жилые районы 
Екатеринбурга — Академичес-
кий, Уктус, Юго-Западный, Хим-
маш. С открытием движения на 
южном полукольце можно будет 
попасть из одного отдаленного 
района города в другой по 
ЕКАД, минуя центр, то есть без 
автомобильных заторов и потерь 
времени. 

В целом эти объекты позво-
лят рассредоточить и более оп-
тимально организовать транс-
портные потоки вокруг област-
ного центра. Кольцевая дорога, 
например, удачно вписывается в 
международный транспортный 
коридор №2, проложенный до 
Екатеринбурга. (Напомним, он 
проходит по маршруту Лондон — 
Париж — Берлин — Варшава — 
Минск — Москва — Нижний Нов-
город.) Кроме того, ЕКАД соеди-
нит между собой федеральные 
автомобильные дороги Пермь — 
Екатеринбург, подъезд к Екате-
ринбургу от автодороги «Урал», 
Екатеринбург — Шадринск — 
Курган и Екатеринбург — Тю-
мень. 

Это особенно актуально, 
поскольку, как отмечают в ре-
гиональном правительстве, 
после формирования основных 
межрегиональных автотранс-
портных коридоров России ин-
тенсивность движения автомо-
билей, проходящих через ека-
теринбургский транспортный 
узел, увеличится в 1,5—2 раза. 
Сейчас, по данным региональ-
ного минтранса, интенсив-
ность движения по Объездной 
автодороге составляет 
120—140 тысяч автомобилей в 
день, а после строительства и 
реконструкции развязок может 
достичь уровня в 140—170 ты-
сяч машин ежесуточно. 

Дублирующая дорога вокруг 
Екатеринбурга, по расчетам, 
позволит разгрузить Средин-
ное кольцо от транзитного ав-
тотранспорта примерно на 60—
80 тысяч автомобилей в сутки. 
Примерно столько же машин 
каждый день въезжает в Екате-
ринбург из пригородов. Стоит 
отметить, что на некоторых 
участках ЕКАД сейчас ежесу-
точно проезжает 50 тысяч авто-
мобилей. Таким образом, отме-
чают в региональном прави-
тельстве, ЕКАД поможет вывес-
ти за пределы мегаполиса тран-
зитные потоки и существенно 
снизить нагрузку на и без того 
работающую на пределе город-
скую улично-дорожную сеть 
(сегодня трафик порой достига-
ет 125 тысяч автомобилей в 
сутки).

Есть и еще один несомненный 
плюс строительства кольцевой 
дороги. С учетом благоприятно-
го экономического и географи-
ческого положения Свердловс-
кой области рост автомобильно-
го трафика в обход Екатеринбур-
га даст мощный толчок разви-
тию всей транспортно-логисти-
ческой инфраструктуры регио-
на, развитию многих отраслей 
промышленности, позволит ре-
шить вопросы, связанные с эко-
логией, уменьшением издержек 
и себестоимости перевозок, 
улучшению других социально-
экономических показателей, 
уверены в региональном прави-
тельстве.

Три слоя асфальто-
вого покрытия уло-
жены с расчетом на 
максимальное коли-
чество автомобилей, 
которое может прой-
ти здесь за сутки. 
Строители гаранти-
руют, что дорожное 
полотно прослужит 
не менее десяти лет
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ИНИЦИАТИВА 

На Урале 
создадут центр 
компетенций 

ОБУЧЕНИЕ 
ПО СПИРАЛИ

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область 

В РАМКАХ федеральной дорож-
ной карты в регионах откроются 
центры сертификации квалифи-
каций по отраслевым направле-
ниям. Презентация кластерного 
центра компетенций Свердловс-
кой области состоялась на чем-
пионате сквозных рабочих про-
фессий высокотехнологичных 
отраслей промышленности 
World Skills Hi-Tech, завершив-
шемся в Екатеринбурге.

— Современная социально-эко-
номическая ситуация предъявля-
ет новые требования к масштабам 
и качеству подготовки кадров. 
Стратегическая задача государс-
тва — создание системы совер-
шенствования профессионализма 
на базе модели инновационного, 
непрерывного, ориентированного 
на практику образования, — пояс-
няют авторы проекта. 

Как рассказал ректор эконо-
мического университета Михаил 
Федоров, в основу концепции цен-
тра положена пентаспираль — 
структура, позволяющая эффек-
тивно взаимодействовать науке, 
образовательным учреждениям, 
бизнесу, а также власти и граж-
данскому обществу. Свердловская 
область относится к числу десяти 
регионов, на долю которых прихо-
дится 45 процентов всей промыш-
ленной продукции в РФ. Соответ-
ственно, промкомплекс — один из 
основных источников формиро-
вания рабочих мест.

—  В идеале хотелось бы выстро-
ить непрерывную образователь-

ную цепочку по вертикали: от дет-
ского сада до вуза. В казахстанс-
ком городе Атырау, центре нефте-
добычи, мне довелось побывать в 
школе с углубленным изучением 
химии и биологии: передовые ла-
боратории, преподавание на анг-
лийском, учителя, прошедшие 
стажировку в лучших мировых 
университетах, — рассказывает 
эксперт. — К сожалению, сегод-
няшний вариант взаимодействия 
учреждений начального, среднего 
и высшего профобразования в 
России не позволяет готовить вос-
требованные рабочие кадры, тог-
да как за границей кластерная мо-
дель довольно успешна. К приме-
ру, при Сеульском университете 
работают 7 ссузов.

Ожидается, что уральский 
кластер займется унификацией 
требований к оформлению стан-
дартов компетенций, разграни-
чит признаки межотраслевых, от-
раслевых и узкоспециализиро-
ванных знаний и навыков, а также 
универсальных, базовых и уни-
кальных, что, по идее, сократит 
издержки при взаимодействии 
разных сфер экономики. Также в 
рамках центра планируется со-
здать единую методическую базу 
для проведения тестирований, 
оценки квалификаций. 

Бизнес, приняв участие в про-
ектах дуального образования, 
вложившись в разработку учеб-
ных модулей, создание научно-
производственных комплексов, 
бизнес-инкубаторов при образо-
вательных учреждениях, в свою 
очередь получит доступ к неза-
висимой оценке качества персо-
нала и профориентации, сможет 
напрямую участвовать в форми-
ровании образовательного зака-
за и оптимизации перечня про-
фессий, получаемых в училищах 
и колледжах.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Средний Урал выступал еще с од-
ной инициативой. Регион готов 
стать площадкой для проведения 
чемпионата WorldSkills СНГ. Не-
смотря на то что не все государс-
тва содружества присоединились к 
движению, такой формат возмо-
жен. Более того, по словам руково-
дителя WorldSkills Russia Павла 
Черных, глава WorldSkills 
International видит Россию в роли 
локомотива, который потянет за 
собой в это движение другие стра-
ны Евразийского пространства. В 
частности, после РФ членами 
WorldSkills стали Беларусь и Ка-
захстан, подала заявку Армения. 

Ольга Лобовикова, 

Екатеринбург

В
опреки сложившемуся 
мнению, продуктовые 
санкции не напугали, а 
даже воодушевили 
уральских ресторато-

ров. Они убедились в том, что 
элитные продукты неплохо вы-
зревают и на родной земле.

Огород на кухне
Опытом импортозамещения 

уральские рестораторы подели-
лись на круглом столе, проведен-
ном под эгидой министерства 
АПК и продовольствия Свердлов-
ской области. Организаторы 
предположили, что сфера обще-
ственного питания наиболее ост-
ро ощутила на себе последствия 
введения эмбарго. Но в ходе об-
суждения сложилась совсем иная 
картина.

— Я бы не сказал, что в результа-
те введения контрсанкций из ряда 
поставлявшихся нам товаров вы-
пало что-то действительно сущест-
венное — что тянуло хотя бы на 
один-два процента нашего оборо-
та, — свидетельствует глава екате-
ринбургского ресторанного хол-
динга Кирилл Шлаен.

Он рассказал, что те позиции, 
которые все же пострадали, ком-
пания решила заместить само-
стоятельно — например, начала 
выращивать зелень, которая 
раньше импортировалась. Салат 
корн, мангольд, рукколу и другие 
популярные виды витаминной 
продукции теперь культивируют 
непосредственно в ресторане в 
необходимом для кухни объеме и 
подают посетителям «прямо с 
грядки». Для организации такого 
производства, по свидетельству 
предпринимателя, нужен лишь 
один человек, немного смысля-
щий в агротехнике. Правда, уточ-
нил Кирилл Шлаен, эти экспери-
менты холдинг начал еще до вво-
да ограничений, вдохновившись 
опытом коллег из Латвии.

По словам советника ректора 
УрГЭУ Татьяны Поповой, попытка 

своими силами изготовить про-
дукты из санкционного списка — 
актуальный тренд для ресторанов. 
По крайней мере, в Екатеринбурге 
уже есть заведения общепита, ко-
торые осваивают производство 
элитного сыра для собственных 
нужд.

Удивительное рядом
Еще одна очевидная тенденция 

— поиск отечественных поставщи-
ков. Кстати, опять же благодаря 
санкциям, рестораторам удалось 
найти дешевые и в то же время бо-
лее качественные продукты. По 
словам Кирилла Шлаена, когда под 
эмбарго попало мраморное мясо, 
компания обратила внимание на 
то, что бычков породы герефорд 
разводят на юге Челябинской об-
ласти. 

— Вырезка у них стоит не 
1,8 тысячи рублей за килограмм, 
как импортная, а всего 700. «Сле-
пые» дегустации показали, что 
южноуральское мясо вкуснее. 
Смешно, конечно, звучит: в Рос-
сии растет цена на колбасу, но на 
стейки она падает, — замечает Ки-
рилл Шлаен.

Открыли для себя отечествен-
ную мраморную говядину и его 
коллеги. Как рассказал представи-
тель еще одной екатеринбургской 
ресторанной группы Роман Таш-
кинов, их компания начала рабо-
тать с производителем из Брянс-
кой области. Он считает, что госу-
дарство в некотором смысле под-
готовило участников рынка к санк-
циям, поскольку сначала под за-
прет попало мясо из Америки, по-
том из Австралии.

Неуловимая рыба 
По вкусу свердловскому обще-

питу пришлась и отечественная 
рыба. Только пока не решен вопрос 
ее доставки на Урал в охлажден-
ном виде: перемороженный про-
дукт для ресторанной кухни не го-
дится.

— Из Европы свежая рыба до-
ставлялась самолетами, в больших 
пенопластовых ящиках со льдом. У 
нас в Черном море прекрасная 
рыба. Пенопласт и лед в стране 
тоже найдутся. Нужно просто ор-
ганизовать транспортировку све-
жей продукции, — предлагает Ки-
рилл Шлаен.

Проблема доставки касается не 
только рыбы: в Южном федераль-
ном округе готовят сыры, которые 
весьма востребованы уральскими 
гурманами и вполне могут замес-
тить итальянскую продукцию. Ре-
шение вопроса опять же лежит в 
плоскости логистики.

Кстати, в ходе обсуждения темы 
выяснилось, что свердловские 
транспортные компании в свое 
время приобрели много фур-реф-
рижераторов. Машины предназна-
чались для доставки свежих про-
дуктов из Европы и оказались не у 
дел. Почему бы не перенаправить 
их к российским поставщикам?

А у кого-то чай несладкий
Между тем эксперты свиде-

тельствуют о заметном росте цен 
на обычные продукты. По дан-
ным екатеринбургских чиновни-
ков, в сравнении с началом сен-
тября двенадцать позиций подо-
рожали в рознице на 1—10 про-
центов, еще одиннадцать — и того 

больше (до 87 процентов). Замет-
нее всего изменилась стоимость 
овощей. В то же время 18 продук-
тов подешевели на 1—5 процен-
тов. В их числе минтай, греча, ма-
каронные изделия, яблоки. От-
пускные цены на сливочное мас-
ло у местных производителей с 
1 октября выросли на 5—20 про-
центов, на колбасные изделия — 
от 11 до 37, на мясные полуфаб-
рикаты — на шесть и более про-
центов. В администрации Екате-
ринбурга связывают подорожа-
ние с падением рубля, повыше-
нием ставок по кредитам, а также 
с ростом цен на основное сырье и 
упаковку, увеличением транс-
портных расходов и коммуналь-
ных платежей для бизнеса.

Санкции здесь тоже внесли 
свою лепту: как признает первый 
замглавы министерства АПК и 
продовольствия Свердловской об-
ласти Сергей Шарапов, в массовом 
сегменте ввозимое продовольс-
твие, например свинина, было за-
частую дешевле местного.  

Всем ветрам назло
Для того чтобы смягчить удар 

по кошелькам населения, а также 
укрепить местные сельхозпред-
приятия, власти Свердловской об-
ласти планируют усилить господ-
держку ряда перспективных на-
правлений аграрного производс-
тва. Например, мясного животно-
водства: как сообщил Сергей Ша-
рапов, рассчитывается объем суб-
сидий, необходимый, чтобы завез-
ти в регион 2,5 тысячи голов мо-
лодняка. По его словам, сегодня 
область обеспечивает себя говяди-

ной менее чем на 15 процентов от 
медицинской нормы потребле-
ния.

Собственными семенами кар-
тофеля область тоже похвастать 
пока не может, но есть предпосыл-
ки к решению и этой проблемы. 
Субсидии на создание селекцион-
ного центра в Белоярском районе 
уже заложены в бюджет. Проект 
планируется защитить в Москве, 
чтобы получить и федеральную 
поддержку. Стоимость комплекса 
— порядка 350 миллионов рублей. 
Предстоит построить лаборато-
рию, теплицу и хранилище. В ре-
зультате к 2018 году будут удов-
летворены потребности в семен-
ном материале сельхозпредприя-
тий и фермеров не только Средне-
го Урала, но и картофелеводов со-
седних территорий.

Разрабатывается также проект 
масштабного современного теп-
личного хозяйства площадью 
100 гектаров и стоимостью 22 мил-
лиарда рублей. Пока же в арсенале 
региона лишь 12 гектаров для круг-
логодичного выращивания ово-
щей и зелени неподалеку от Екате-
ринбурга.

Между тем, по словам Сергея 
Шарапова, помимо господдержки 
для реализации масштабных про-
ектов предпринимателям нужна 
уверенность, что их продукция бу-
дет востребована и в случае отме-
ны санкций. Ведь, учитывая кап-
ризный климат, уральским сель-
хозпроизводителям сложно кон-
курировать с европейскими.

МЕЖДУ ТЕМ
В последнее время, по данным ека-
теринбургских рестораторов, по-
сещаемость заведений обще-
ственного питания упала при-
мерно на десять процентов, сред-
ний чек — на 15—20.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Сегодняшний вари-
ант взаимодействия 
разных уровней 
профобразования 
в России не позволя-
ет готовить востре-
бованные рабочие 
кадры

Акцент

 Когда под эмбарго попало мраморное мясо, 
компания обратила внимание на то, 
что бычков породы герефорд разводят 
на юге Челябинской области

Уральской спирулиной 
заинтересовались 
в Индии
Предприниматели Свердловской области приняли 
участие во всемирном бизнес-форуме биотехнологий 
BioJapan 2014, который ежегодно проводится в Иокога-
ме. Уральцы презентовали инновационные разработки, 
в частности, медицинское предприятие ООО «Вектор-
МК» представило метод внутритканевой стимуляции 
на разработанном и произведенном компанией прибо-
ре, к которому проявили интерес 12 зарубежных ком-
паний и представители фонда «Сколково». ООО «Аэли-
та» продемонстрировало высокопродуктивный фото-
биореактор для выращивания лечебной водоросли спи-
рулины — эта научная разработка вызвала интерес у 
компаний из Индии.

Инновации получат 
постоянную прописку
В Челябинске на базе ФГУП завод «Прибор» прошла 
очередная региональная биржа субконтрактов, органи-
заторами которой выступили центр субконтрактации 
Челябинской области, южноуральская Ассоциация 
оборонно-промышленного комплекса при поддержке 
правительства региона. Особый акцент сделан на зака-
зы в рамках импортозамещения. Участниками и гостя-
ми биржи стали около 100 человек, а сумма планируе-
мых заказов составила порядка 1,5 миллиарда рублей. 
В рамках мероприятия прошла презентация нового 
проекта — Центра инноваций «PROпуск». Речь идет о 
постоянно действующей выставке промышленных ин-
новаций, которая появится в ближайшее время в Челя-
бинске. Правительство области уже выделило под вы-
ставочный центр помещение. На первом этаже размес-
тится своего рода «эталонный завод» в миниатюре, а на 
втором — переговорные комнаты и конференц-зал. 
Здесь регулярно будут проходить различные мероприя-
тия: биржи субконтрактов, технологические семина-
ры, экскурсии для школьников и студентов.

Отходы обеспечат 
энергонезависимость
Тюменский фанерный завод, основная часть продукции 
которого идет на экспорт, после расширения промышлен-
ных площадей строит вторую котельную. Она должна на 
80 процентов обеспечить потребности завода в энергоре-
сурсах. При выпуске фанеры около 40 процентов древеси-
ны идет в отходы, значительная часть их будет сжигаться с 
использованием современных биотопливых технологий. 
Стоимость проекта оценивается в 450 миллионов рублей, 
срок окупаемости — пять лет. Запуск котельной в эксплуа-
тацию ожидается в следующем году.

Металлурги продали 
убыточный актив
ЕВРАЗ объявил о продаже ООО «Бизнесинвест» имущест-
ва обособленного филиала ЕВРАЗ НТМК — Нижнесалдинс-
кого металлургического завода (НСМЗ). Сделка соответс-
твует стратегии ЕВРАЗа по выходу из нерентабельных и 
непрофильных активов. НСМЗ выпускает элементы для 
строительства железнодорожных путей. По итогам 2013 
года убыток от этой деятельности составил 62 миллиона 
рублей, что обусловлено значительным снижением спроса 
на продукцию завода. С 1 ноября 2014 года ЕВРАЗ НТМК 
прекратил производство продукции в филиале, при этом в 
течение следующих шести месяцев отгрузит в адрес всех 
потребителей заказы по заявкам 2014 года. Планируется, 
что работники НСМЗ продолжат работу на предприятии 
(сегодня численность персонала — 600 человек). Стороны 
сделки заключат двухлетний договор на поставку бывше-
му филиалу продукции ЕВРАЗ НТМК: непрерывнолитой 
заготовки, стальных полос для производства накладки, 
скоб, клемм.

В Златоусте освоили 
выпуск современных 
плит
Златоустовский машиностроительный завод изготовил 
установочную партию настольных бытовых электро-
плит со стеклокерамическими конфорками. Новые мо-
дели имеют целый ряд преимуществ: быстрый нагрев, 
высокая теплопроводность, экономия электроэнергии, 
надежная и гладкая поверхность. Идею такой модифи-
кации специалисты предприятия почерпнули на Меж-
дународной выставке потребительской электроники 
Consumer Electronics & Photo Expo. 

Индустриальный парк 
наконец спланируют
Завершается конкурс на отбор подрядной организа-
ции, которая займется разработкой проекта плани-
ровки территории индустриального парка «Богослов-
ский». В конкурсе приняли участие пять компаний из 
Свердловской области. Победитель обязан в течение 
четырех месяцев представить управляющей компании 
индустриального парка чертежи планировки террито-
рии, межевания, схемы организации транспорта, 
улично-дорожной сети и размещения инженерных се-
тей и сооружений. Напомним, индустриальный парк 
«Богословский» будет занимать территорию в 86 гек-
таров в северной части Краснотурьинска, примыкаю-
щей к Богословскому алюминиевому заводу. На пло-
щадке планируется размещение высокотехнологич-
ных производств. Основные резиденты на первом эта-
пе — компании «Эпсилон» и «Элемент» (группа «Энер-
гетические проекты»).

Молодых приглашают 
начать дело
В Челябинской области стартует проект для начинаю-
щих предпринимателей «Открой дело». Он является 
частью федеральной программы «Ты — предпринима-
тель», которая реализуется в 50 субъектах РФ и нацеле-
на на создание конкурентного, актуального и гибкого 
бизнес-климата в регионах. За годы существования 
программы около 3,5 тысячи молодых южноуральцев 
прошли специальное обучение, в результате создано 
более 200 малых предприятий. Сначала проходит отбо-
рочный этап — «Конвейер бизнес-идей». Потенциаль-
ные бизнесмены представляют свои задумки экспер-
там, те оценивают ее жизнеспособность и дают реко-
мендации по развитию. Молодые люди получают уни-
кальный опыт общения с профессиональными бизнес-
менами и инвесторами областного и федерального мас-
штаба, новые знания помогают им отсечь все лишнее и 
использовать лишь действительно эффективные мето-
ды. Заявки на участие в проекте принимаются до 20 но-
ября на сайте «откройдело.рф». Участие бесплатное.

Тенденции В отсутствие импорта уральские рестораторы развивают 
собственное производство элитных продуктов

Грядки от шеф-повара

В России можно найти любую про-

дукцию, необходимую ресторанам. 

Проблема только в логистике: 

перемороженное сырье для изыс-

канных блюд не годится.

Улицы экономичных фонарей
— Мы подсчитали, что фо-
нари, с учетом сезона, го-
рят примерно 300 дней в 
году в среднем по десять 

часов, — пояснил Алексей Першин. 
— То есть 650 ватт потребляемой 
электроэнергии за сутки. Даже 
при тарифе шесть рублей за кило-
ватт-час экономия составит по-
рядка четырех рублей.

Всего с 2012 года на террито-
рии Юргамышского поссовета ус-
тановили 290 уличных светодиод-
ных светильников. Потратили на 
это (вместе с установкой и монта-
жом) более двух миллионов руб-
лей, а сэкономили уже 1,5 милли-
она. Рассчитывают, что за два года 
затраты полностью окупятся. 
Кстати, сэкономленные на этом 
проекте деньги не складывают в 
кубышку, а пускают на модерниза-
цию освещения других улиц. Сей-
час здесь освещено 25 километров, 
к концу года планируют довести 

эту цифру до 30 — это порядка 
40 процентов улиц поссовета.

Правда, по ходу возникла су-
щественная проблема: местные 
энергетики не хотят брать улич-
ное освещение поссовета на свое 
обслуживание. В администрации 
удивляются: почему коммерчес-
кая организация отказывается от 
денег? Разобраться в ситуации 
обещали специалисты регио-
нального департамента промыш-
ленности, транспорта, связи и 
энергетики.

А вот в областном центре реши-
ли убить сразу двух зайцев: здесь и 
от идеи энергосервисного кон-
тракта не отказываются, и само-
стоятельно модернизацией улич-
ного освещения занимаются. Как 
рассказал корреспонденту «РГ» 
директор административно-тех-
нической инспекции Михаил Ду-
банич, в марте был объявлен кон-
курс на проектирование нового 

наружного освещения города. Про-
ект подготовили, но организация 
не выполнила одного из условий — 
не провела его экспертизу. Когда 
проект доработают, можно будет 
приступать к согласованию техни-
ческих условий и заключать энего-
сервисный контракт.

— Конечно, сумма получилась 
большая — 419 миллионов рублей 
на модернизацию линий наружно-
го освещения с заменой проводов, 
— говорит Михаил Дубанич. — Но и 
экономию электроэнергии обеща-
ют ощутимую — 40—60 процентов. 
При том что город тратит на осве-
щение 60 миллионов рублей в год, 
экономия даже в 40 процентов по-
лучится существенная.

Пока готовится энергосервис-
ный контракт, курганские власти 
время даром не теряют. За два 
года в городе заменили все лампы 
накаливания (4762 штуки) на 
современные энергоэффектив-

ные светильники. Если раньше в 
фонарях горели лампы по 200 
ватт, то сейчас — по 70. Это позво-
лит муниципалитету экономить 
порядка 14,5 миллиона рублей в 
год. Интересно, что в Кургане не 
боятся экспериментировать: на 
городских улицах можно встре-
тить светильники самых разных 
видов и производителей. На од-
ной из улиц установлены индук-

ционные лампы, которые загора-
ются моментально, в Централь-
ном парке мощность фонарей но-
чью автоматически снижается, а 
к утру — прибавляется. Планиру-
ют в Кургане испытать и светоди-
одные фонари, как в Юргамыше. 
Потом выберут лучшие.

Одно смущает — рост тарифов, 
который может свести на нет все 
усилия по энергосбережению.

КСТАТИ
Бюджетным организациям в Курганской области предложено перейти на 
другой класс напряжения, что позволит существенно экономить средства. 
Как прозвучало на заседании рабочей группы по мониторингу ценовой и 
тарифной политики в сфере электроэнергетики, созданной при прави-
тельстве региона, пока речь идет о 360 организациях, финансируемых из 
областного, городских и районных бюджетов. По оценке распределитель-
ной сетевой компании экономический эффект может составить 
10,5 миллиона рублей с учетом НДС. Ожидается, что уже с 1 ноября такие 
потребители смогут сменить тариф на более выгодный.
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